

LUCHAR ES VIVIR

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

LIBERTAD Y PROGRESO

El manifiesto de la Comisión

"SUMAR Y NO RESTAR" Ó "TARDAR Y....."

Para ese viaje no se necesitan alforjas. Para, después de tardar tanto tiempo desde que llegó la Comisión de Madrid (casi un mes), redactar un manifiesto de esa naturaleza, no valía la pena haberse molestado ni gastar tinta y papel para hacer público lo que todo el mundo conocía,

Lo demás todo lo sabemos, y algo más que la Comisión calla y que nosotros no hemos de decir, por mantener la resolución de no entorpecer lo más mínimo la actuación de aquélla.

Podemos asegurar que lo expuesto en el referido manifiesto es verdad, aunque no *toda la verdad*, porque, según ciertos superiores criterios hay cosas que no se deben decir. Es mejor la murmuración, los comentarios a capricho, los juicios temerarios, que la expresión genuina de la verdad con todas sus consecuencias, por fatales y contrarias que sean.

El manifiesto ferroviario es un documento literario que no tiene más de bueno que su correcta redacción; pues nada que no supiéramos nos explica, y omite los comentarios, como si una comisión fuese una entidad imposibilitada para ostentar criterio y razonar sus actos.

Así resulta que, siendo el contenido del documento aludido, verdadero, no comunica al pueblo *toda la verdad*, no sólo por no verificar los razonamientos, necesarios en todo producto de la inteligencia humana y, por consiguiente, indispensables también a los actos del hombre, sino porque forzosamente habían de omitirse pormenores de los cuales no habían sido testigos presenciales los

individuos que redactaron el manifiesto, pormenores sin los cuales no se puede formar juicio exacto de los hechos expuestos por la Comisión.

No era eso lo que la opinión pedía, y tenía derecho a exigir a sus mandatarios.

Hubiera sido preciso que en un acto público, cada cual hubiese expuesto sus impresiones, libremente, confiando, la cordura de todos el mantenimiento del orden y el respeto a la opinión ajena.

Crear otra cosa es tener un concepto muy bajo de los demás, y especialmente del público soriano, al cual se ofende con la suposición de que no hubiera sabido comportarse cuerda mente en un acto público, al cual habría acudido con sus mandatarios, para que éstos dieran cuenta de su gestión.

La imposición de los ecistas y el miedo al Vizconde han impedido que la Comisión haya cumplido con un deber fundamental y con la promesa que había hecho al Pueblo.

Razones poderosas y trascendentales tendrá para obrar así, pero su silencio sobre este particular tiene la explicación dada, aunque no dudamos que existan otras razones recónditas y ocultas.

Nosotros, por ahora, únicamente hemos de comentar aquélla, en lo cual no hay inconveniente alguno que se comente, y no nos cansaremos de repetir que o el Presidente de la Diputación de Soria, Sr. Llorente y el concejal, Sr. Robles o el Vizconde de Eza han faltado abiertamente a la verdad.

La aclaración de esta disyuntiva fué considerada en algún momento como cuestión de dignidad, y lo es indudablemente.

Antes que la construcción del ferrocarril directo era, en opinión de la Comisión, poner en claro la conducta de Marichalar, su pretendida descortesía para los mandatarios sorianos.

El Abad de la Colegiata de Soria dijo que no podía seguir per-

teneciendo a la Comisión, si no se aclaraba este extremo.

No sabemos que haya habido aclaraciones de ninguna especie, pues todos convinieron en que las manifestaciones, hechas en el Congreso por el Vizconde, dejaban la cuestión en el mismo estado.

También poderosas razones ocultas y recónditas habrán obligado a la Comisión a no tomar en consideración ciertas actitudes y a olvidarse de desatenciones, con las cuales, en un tiempo estuvo dispuesta a no transigir; pero la presión ecista y el temor al Vizconde, pueden asimismo explicar mucho.

Se pide a la opinión pública la aprobación de ese manifiesto, y por lo que respecta a la parte de opinión que representa LA IDEA creemos un debe expresar sinceramente que no puede merecer la aprobación, aunque los hechos que relata son exactos; por ser incompletos, a causa de la falta de comentarios, y por constituir el incumplimiento de un deber elemental, cual es, el de haber celebrado un acto público que hubiese tenido por objeto, más que recordar hechos de todos conocidos, conmover a la opinión y prepararla para nuevos combates.

Se teme a la luz, y se prefiere maniobrar en las tinieblas, porque hay cosas que es necesario dilucidar, y la influencia ecista lo impide.

En vez de *sumar y no restar*, ¿no sería mejor *seleccionar*, diciendo la verdad al pueblo, acabando de una vez con los caciques?

A. A. DE A.

PERFIL

PARADOJA

Ahora cuando la humanidad se agita en profundas convulsiones, ahullando dolorida como en los preludios del parto que ha de marcar nuevas normas de vida; cuando la inquietud por el problema social más y más agudizado cada día, se adueña de todos los espíritus; cuando fijos, en el porvenir, que encubren brumas de sangre los ojos, desdeñan el sueño y la ascética contemplación, llegan a la Ciudad unos misioneros.

Misioneros de la buena nueva, bien

llegados fueran; misioneros que levantarán el velo impenetrable de lo futuro; misioneros que hicieran luz en lo incierto que ha de venir, ¡plácemes y felicitaciones recibieran.

Pero no; estos misioneros, nos traen la eterna farándula de las cosas viejas: vienen a predicar con los mismos tópicos y las mismas frases manidas y cursis, los mismos ademanes pseudo oratorios, y las mismas voces huecas «demo-dés» que escucharon nuestros abuelos.

Vienen a decirnos aquellas cosas del alma, de la Divinidad y de la muerte tan manoseadas y tan mal aprendidas; vienen a hacer el pasillo cómico en la inquietud, como si apartados del mundo no se hubieran enterado todavía de que ha habido un cataclismo mundial que ha cambiado por otra nueva la vieja ideología, y de que nos amaga otro, más radical aun.

¡Oh paradoja! Cuando la realidad es tan fuerte, tan viva y tan rotunda es un pecado digno del mayor castigo el sembrar la inconsciencia como hacen estos hombres; esa fatal inconsciencia que hasta ahora nos ha tenido aherrojados e inermes, cual esculturas funerarias colocadas como adorno sobre la tumba de una Raza.

SANDAGRO.

Al fin ha salido a la luz el manifiesto de la Comisión.

Para estar verdaderamente bonito, solo le falta unas borlas y dos florecitas.

¿Y hay quien se atreve a fi mareso? ¡Si seréis ecistas!

UNA INDUSTRIA

Venden bautizos y aguas benditas,
Venden sermones y medallitas,
Venden cilicios, venden sudarios,
Y excomunionen, y escapularios,
Palmas y olivos contra tormenta...
Y otras mil cosas que alguien inventa...
Sin que se agoten los artificios
Aguas de Lourdes, misas y oficios...
Diezmos, derechos de enterramientos...
Y pasaportes del purgatorio!
Huesos, reliquias, cruces, pendones
Y por tarifas las oraciones!
Por plata sacan almas en pena
Con un rosario o una novena.
Plata si ríes: si lloras, plata!
Lo mismo al vivo que al que se mata
Todo es vendible, todo es dinero.
Con lo que esquiman al mundo entero.
¿Que estás alegre? ¿Que estás contento?
¡Te Deum laudamus.... En el convento!
¿Pierdes un deudo a quien tú quieres?
Pues funerales y misereres!
¿Vienes al mundo?... Paga, villano!
Paga si quieres verte cristiano.
¿Quieres casarte?... Paga canalla!
¿Quieres morir?... Pues paga y calla!
¿Qué ya te has muerto..... Paga el velorio
Y los derechos del purgatorio.
¿Temes del cielo crueles sentencias?
Paga al prelado las indulgencias!
¿Te condenaste? La cosa es grave!
Pero pagando... tal vez... quién sabe!...

RECOGIENDO FIRMAS

¡VIVAN LAS CAENAS!

La ceguera ecista llega a tal punto que no les basta la actitud del Vizconde, completamente contraria a la construcción del ferrocarril directo, para abominar de Marichalar, sino que, por el contrario esa actitud les sirve de estímulo para postrarse a los pies de su Señor, y los esclavos ante el temor de que el Amo se les vaya, han acudido a un procedimiento, el de recoger firmas, con el fin de ofrecérselas al Diputado enemigo del directo, e impetrar del yerno de Bruguera, que no retire en las próximas futuras elecciones, su candidatura por el distrito de Soria.

Han aprovechado la mansedumbre de la Comisión que fué a Madrid como medio de hacer creer que la opinión no se ha opuesto a Marichalar a pesar de su censurable conducta en el asunto del ferrocarril. ¡Vean los señores de la Comisión las consecuencias de su pasividad!

Pero la absurdidad e irreflexión de los ecistas, apelando a la recogida de firmas, nos han enseñado el camino a los que, hartos de razón, estamos contra el Vizconde de Eza.

A la provocación de los ecistas (insensata y extemporánea), contesamos los amantes de Soria y partidarios del proyecto del Sr. Echar te en la construcción del ferrocarril directo, con la idea de proponer a todos los electores de Soria y su distrito que firmen y recojan firmas para protestar contra la conducta del Vizconde, y aprobando su decisión de no volverse a presentar candidato por Soria.

Ya lo saben los electores del distrito de Soria; se abre una

Recogida de firmas

contra las que ahora están recogiendo los ecistas, para retener a su Señor.

Apresúrense los electores de todos los pueblos del distrito de Soria, a enviar sus firmas.

¡Abajo las cadenas!

Los misioneros franciscanos prohíben la entrada a sus sermones a los hombres: no admiten mas que mujeres.

¿Qué las dirán?

¡Padres... maridos... hermanos... hijos...!

El cristianismo y la propiedad

«Nosotros respetamos la propiedad, porque es santa e intangible.»

Palabras pronunciadas por el Dr. Mateo Múgica, en la plaza de toros de Soria.

Meditemos.

¿Quién es el Dr. Mateo Múgica? El doctor Mateo Múgica es un prelado, es un obispo, es una de las dignidades más salientes de la Iglesia Católica; de esa Iglesia que afirma ser la más pura y fiel continuadora de las doctrinas de Jesucristo.

Y esa afirmación clara, rotunda categórica que se permite hacer el Dr. Mateo Múgica, obispo de Osma ¿refleja acaso solamente su opinión particular, personal, individual?

No; eso mismo afirman y predicán todos los curas, párrocos, deanes, arciprestes, sacerdotes, canónigos, obispos y arzobispos; esa misma doctrina, mantiene, sostiene y predica la cabeza visible de la Iglesia católica, el papa de Roma.

Ahora bien. ¿Resulta así fielmente interpretada la doctrina de Jesucristo?

No. Vamos a probarlo.

Antes de aparecer Jesucristo, el politeísmo era la creencia general, el egoísmo la ley del mundo.

Un pueblo orgulloso dominaba la mayor parte de las naciones, y no existían en todas ellas más que libres y esclavos, vencedores y vencidos.

Sobre aquel mundo formado todo él de fuerza, de autoridad, de guerra; sobre aquel mundo donde la espada era el primer derecho y la victoria la única razón, oyese la voz de Cristo, haciendo sonar los eternos temas del sermón de la montaña.

Bienaventurados los humildes, los miseros, los desgraciados, los ignorantes, los atribulados, los injustamente perseguidos; porque de todos ellos será el reino de los cielos.

Esta es la verdadera doctrina, esta es la verdad sin mácula del cristianismo.

¿Y quienes eran los humildes, los miseros, los desgraciados, los injustamente perseguidos?

Pues en aquellos tiempos, lo mismísimo exactamente que en los actuales tiempos, eran precisamente los desheredados, los desposeídos de esa misma propiedad que vos, obispo de Osma, considerais santa e intangible.

Todavía se expresó Jesucristo de una manera más terminante en su célebre parábola del rico avariento. «En verdad os digo, que es más fácil que un camello pase por el ojo de una aguja, que un rico entre en el reino de los cielos.»

Si consideramos que la riqueza presupone capital, y que el capital no es otra cosa más que propiedad ¿qué es lo que quiso significar Jesucristo en su célebre parábola? Sencillo que la riqueza, el capital, y la propiedad son causa eterna de condenación.

No es la propiedad por lo tanto para Jesucristo santa e intangible, es por el contrario la causa eficiente y principal de la condenación de los hombres.

Al defender por lo tanto la propiedad, base y fundamento de la riqueza y del capital, es ponéis ¡oh insigne pastor de almas! al lado de aquellos condenados por su avaricia por el mismo Jesucristo a no entrar en el reino de los cielos.

¿Es posible que hayáis olvidado cual es el principio que en esencia opuso Jesús al politeísmo? Al politeísmo opuso Jesús el principio de la unidad divina; principio grande y fecundo capaz de regenerar al hombre, y de revolucionar al mundo.

Del principio de la unidad divina, se deriva inmediatamente el de la unidad humana; del de la unidad humana, el de la fraternidad y solidaridad universal; del de la fraternidad y solidaridad universal, la igualdad absoluta de todos los que componen la humanidad en el tiempo y en el espacio.

Si no hay mas que un Dios, y de él somos hechura: tenemos todos un padre, somos todos hermanos, constituimos todos con él una sola familia; y toda distinción fundada en la divinidad de castas, de razas de clases, es absurda.

El patriciado, la nobleza, toda organización aristocrática o de privilegio carecen de razón de ser y «la igualdad es la única base legítima de las sociedades.»

Tienen ojos y no ven, oídos y no oyen, entendimiento y no comprenden. ¿Acaso no está gritando a voces la misma vida de Jesucristo—esa admirable vida segada en flor—que no actuó, que no predicó, que no vivió más que como socialista ferviente, y que precisamente sus doctrinas comunistas fueron las causantes de su trágico fin?

Pedrá ser Cristo, el Dios de todos los hombres en general, pero lo que no admite discusión ninguna es que Cristo en particular, es el Dios de los pobres, de los humildes, de los desgraciados, de los esclavos.

Es el pueblo de Cristo un pueblo de sier-

vos; su padre un carpintero, su cuna un pesebre, sus primitivos devotos los pastores, sus discípulos pobres jornaleros.»

¿Quiénes son a su vez ¡oh venerabilísimo prelado! los enemigos de Cristo? Pues los primeros enemigos de Cristo son los fariseos; y sus perseguidores un rey como Herodes, un sacerdote como Caifas y un juez como Pilatos.

La infancia de Cristo es la persecución y huida hacia el Egipto en evitación de los tiranos.

La muerte de Cristo, es la cruz, ese patíbulo del esclavo.

La felicidad, el anhelo de Jesucristo es el anunciar los consuelos al afligido, la redención y libertad al oprimido.

Su doctrina, la igualdad y la libertad.

Su vida, un combate continuo contra las supersticiones y privilegios.

Su muerte, un holocausto por la salvación de los desheredados, y un anatema inapelable a la soberbia y a la crueldad de los privilegiados.

¡Oh tu Jesús, dulce anarquista de Judea, pobre crucificado!

¡Haber tenido la gloria de ser vencido en defensa de los humildes, para venir a ser en manos de los fuertes a quienes pretendiste abatir, el instrumento de una nueva opresión contra los débiles, a los que quisiste salvar!

JULIO ABAD

Barcelona, Marzo 1919.

“NUMANCIA”

Con este título, aparecerá el primero de abril próximo un periódico mensual, órgano del «Centro Numancia», que servirá de propaganda del Centro y será el portavoz de la colonia soriana en la República.

Será su director jefe, el entusiasta y patriótico comprovinciano don Ignacio Sanz, inteligente soriano que con gran acierto ha desempeñado el cargo de secretario del «Centro Numancia» durante varios años a satisfacción y confianza de todos los asociados.

Felicitemos al Sr. Sanz por su iniciativa y deseamos al «Numancia» una larga y próspera vida en el escenario del periodismo.

LOS POBRES DE ESPIRITU

«El Porvenir Castellano» expositor, según dice, de la verdad (¡ja, ja...!) llama pobres de espíritu a los periodistas que no secundamos la iniciativa de bombear al Gobernador, Sr. García Plaza.

Respetuosos nosotros con la autoridad, y más, con las personas; al marcharse de nuestra ciudad y provincia, D. José García Plaza, nos hubiéramos limitado cortésmente a desearle mucho acierto en la provincia adonde va a desempeñar sus funciones; pero «El Porvenir», que no es adulator (según afirma), dice una serie de tonterías a propósito del traslado de D. José, que nos vemos obligados a contestarle, no en la medida que se merece, sino en lo que consiente nuestra prudencia.

No es este el momento de las censuras ni de recordar desaciertos cometidos, más en ridículo queda «El Porvenir» cuando para encomiar al Sr. García Plaza, en vez de dar una lista de actos acertados realizados por este señor, (como parece que se iba a hacer en el artículo aludido) cita solamente el comportamiento (que también nosotros alabamos) de la autoridad gubernativa, con motivo de la epidemia grippal.

Tal vez sea D. José el mejor compañero de la prensa soriana (no lo discutimos); pero tampoco nos explicamos por qué trató

de perjudicar a un digno compañero profesor de la Escuela Normal.

Contra nadie guardamos rencor; mas si se quiere agasajar al Sr. García Plaza, hágase sin excitar el ánimo de nadie; que los pobres de espíritu no son los que censuran con alteza de miras, respetando la persona individual de cada uno, sino los que son incapaces de comprender nuestras críticas desapasionadas.

Deseamos suerte y acierto al Sr. García Plaza en su nueva provincia y ¡ojalá recibamos noticias de las inmejorables gestiones que realice al frente de su cargo el gobernador que se va, que nuestra satisfacción será grande, y no tendremos inconveniente haciendo pública.

«El Porvenir» dice al juzgar la conducta del Sr. García Plaza como Gobernador, que ésa (la suya) es la opinión de las personas imparciales y de casi todos los sorianos. Indudablemente, por jeso respondieron todos tan bien a la iniciativa de la Asociación de la Prensa, cuando lo del album!

Sofisma episcopal

En el mitin clérigo agrario al cual no nos hubiéramos vuelto a referir, si no hubiere sido por la estultez y aberración de Juan (¿me entiendes?) se deslizaron conceptos monstruosos, por su error de los cuales sólo hemos de hablar de algunos con el respeto que el caso merece.

Ante todo no sabemos qué tendrá que ver la Agricultura con el Catolicismo; ya que se puede ser un excelente agricultor y un ateo formidable o un protestante o mahometano empedernido; y un buen católico, y pésimo agricultor; porque, a pesar de que los fanático-agrarios opinen lo contrario así es, y así lo comprende todo el mundo, menos ellos, ¡claro está!

Tendría gracia, que en la República Argentina, por ejemplo, donde hay tal multitud y variedad de religiones se exigiese para pertenecer a una asociación de interés general, el requisito de pertenecer a una religión determinada.

Nunca se podría constituir en serio ninguna asociación fuerte de esa naturaleza, nadie se entendería, sería imposible subsistir con semejante intranquienencia.

La verdad, que aparece tan clara en este caso, sirve, generalizándola para establecer la ley, y comprender la razón de por qué no deben involucrarse ideas de índole distinta, sobre todo, si son religiosas; porque nada hace tanto daño a la Religión como el valerse de ésta a manera de instrumento para alcanzar hipócritamente ventajas materiales y egoísmos insanos. De modo que es un absurdo titularse esa Asociación de católico agraria.

Y vamos al sofisma (en el sentido de error, no con el propósito de engañar, que somos enemigos de penetrar en la conciencia ajena) del Sr. Obispo. Sostuvo este orador, que no se puede atacar a la propiedad; porque la Iglesia, por mandato divino prohíbe el robo y manda respetar la propiedad ajena; doctrina, (la contraria) que, según el Sr. Múgica, defiende el socialismo moderno.

Pero ¡qué manera de tergiversar las cosas para combatir a los enemigos! Ni el Socialismo preconiza el robo, ni creemos que la Religión se oponga a la transformación de la propiedad.

Lo que sucede es, en nuestra modesta opinión, que la Religión y la Moral ordenan el respeto a la Ley, y, por consiguiente, a la propiedad, según está constituida; pero no impide que el hombre pugne por una nueva organización de la propiedad, que sería regí-

da por otra ley distinta y tan respetable como la otra. Esa ley regularía la propiedad socializada, el capital socializado, y, si así estuviese mejor la Sociedad, la Religión y la Moral, que no pueden oponerse al progreso humano, acomodarían a tal estado de cosas, sus mandatos.

Antes se mandaba por la Iglesia el pago de diezmos, que hoy afortunadamente no existe, y nadie falta por no darlos. Del mismo modo ordena el respeto a la propiedad constituida según hoy lo está hasta que se constituya de otra forma (que, dicho entre paréntesis, se constituirá).

Mucho respeto al orden existente, mientras ese orden existe, pero eso no impide el que se trabaje por otro mejor, que, aunque perjudique a determinados zánganos, beneficie a la Sociedad y especialmente a los que trabajan.

«Ganaras el pan con el sudor de tu frente» «Irás a predicar y no llevarás alforjas» son preceptos de los cuales se olvidan con demasiada frecuencia los ministros de Aquel que dijo: «Es más difícil que un rico se sa ve que un camello pase por el agujero de una aguja».

Por la paradoja de los tiempos, en la actualidad, los verdaderos intérpretes y defensores de la doctrina de Cristo están en los partidos socialistas y avanzados, contra el fariseísmo y la hipocresía de aquellos a quienes muy pronto habrá que arrojar del templo.

ARMUÑO.

CRONICA

Sobre el volcán

No es nueva la frase, pero podemos repetir-la hoy en toda su trascendental actualidad: vivimos sobre un volcán. Bajo nuestras plantas, se agitan las semillas de todas las evoluciones fecundas, en esa agitación silenciosa al principio del grano que germina, más ruidosa después como el movimiento del guacharo en el huevo, y por último, intensamente agitado, como el mordisco de la erisalida perfectamente transformada al resurgir triunfadora del capullo de seda.

En nuestra edad, en el tiempo por que atravesamos, solo bendiciones debemos a la Providencia que quiso hacernos vivir en una época en que las horas son minutos y los años siglos. En un mes, progresamos ahora más que antes en un lustro. Es agradable volver la vista al tiempo pasado, y contemplar las inquietudes de entonces, próximas a convertirse hoy en realidades.

¿Quién que no fuera un iluso habría vaticinado hace unos años la ruina del partido conservador, aquel partido poderoso que,

que nos otorgara las tragedias de Barcelona, de Cullera, de Benegalbón, y de Ceniceró. ¿Quién sinó un iluso habría soñado el total descrédito de las ideas conservadoras augurando un resurgimiento de la clase trabajadora? ¿Quién hubiera pensado en la incorporación de los campesinos a las luchas sociales? Nadie, seguramente, a no ser nosotros, los tachados de locos, de ilusos y de visionarios.

Y sin embargo, ahí está la verdad; en unos meses, en unos días apenas, Clemenceau, el viejo león de Francia, y Lloyd George el jefe del partido progresista inglés, figuran a la cabeza de los partidos conservadores de sus respectivas naciones, y Lerroux el revolucionario español, el hombre de la extrema izquierda, pasa a la categoría de ministrable, y es titoteado como derechista por los actuales revolucionarios. ¿Han evolucionado estos hombres hacia la derecha? No; son las derechas las que han evolucionado hacia ellos.

Hoy que en Rusia Kropotkine y Máximo Gorke son considerados como reaccionarios frente a las huestes de Lenine y de Trostki, y en que hasta en España—la triste España último refugio del capitalismo—se piensa en la jornada de ocho horas, el salario mínimo y los seguros y retiros obreros, ¿quién piensa ya en el partido conservador histórico sin otro

fundamento y sin otro apoyo que la tradición?

¿Quién es el Cristo de la hora actual? ¿La clase obrera? ¿La clase aristocrática? No; la clase media.

Efectivamente: colocada entre los otros dos pisos de la sociedad, sufre la injusticia y la postergación de la aristocracia, pero al mismo tiempo, experimenta el daño que los de abajo causan con su formidable empuje.

Pero veamos ¿quién tiene la culpa de esta anómala situación, sino la misma clase media? ¿Es que acaso no recibe de la aristocracia el mismo daño que los obreros? Pues si esto es así ¿porqué no une a ellos sus fuerzas con el fin de combatir al común enemigo?

La respuesta es bien sencilla: la mesocracia tiene miedo; miedo cervical, miedo inconfesable de impotencia y de carencia de ideal, y a este miedo, une la indiferencia y el amor al sueldo seguro.

En la mesocracia, es donde hoy anidan el clericalismo; el último odioso sedimento del capitalismo, la servidumbre más baja y más abyecta y por último, la disgregación, la falta de cohesión en anhelos, en trabajos y en aspiraciones.

Esto es claro: el término medio, recoge todas las deyecciones de los de arriba y al mismo tiempo, todo aquello que los de abajo rechazan: por eso, la mesocracia, es hoy el pudridero de nuestra sociedad, donde anidan todas las indiferencias y todas las bajas pasiones.

El hombre de la clase media, agarrado como a tabla salvadora al sueldo seguro de 6.000 reales con descuento, y la mujer deminada por el cura y por el fraile, sin otros horizontes ni otros trabajos que condimentar el cocido y parir periódicamente un vastago, no se rebelarán a lo sumo más que para pedir aumento de sueldo. ¡Triste condición la de una clase que se limita a vivir en la bestialidad, sin aspiraciones ideológicas!

El ejemplo de los obreros, es claro y terminante: la sindicación la cohesión en las moléculas del todo, y la aspiración común, han dado como resultado estos movimientos que ahora vemos surgir potentes, y que terminarán en el triunfo definitivo.

Ahí hay un ejemplo que imitar; como esa fuerza que se ha creado, puede crearse otra. Solo así, elevándose del ideal colectivo a la organización perfecta, puede llegarse a dialogar con los Gobiernos de tu a tu, humillando a las clases privilegiadas cuyos privilegios extendieron ellas mismas.

Solo así, cuando un Gobierno se coloque fuera de la legalidad—y tan frecuente es en España este caso!—puede advertirse con autoridad que ha errado el camino.

¿Cuál es la misión del Estado representación de todos en las luchas entre el capital y el trabajo? La de un arbitro conciliador. Pero ¿el Estado español lo ha entendido así? Digamos sin embajes ni rodeos que no.

El estado español, es eminentemente capitalista, defensor de privilegio y mantenedor de la injusticia; el Estado español en los conflictos sociales, da muestras de una imparcialidad incompatible con la constitución fórmula de los modernos Estados democráticos y representativos. En el conflicto planteado por una empresa particular—la canadiense, altos hornos—con sus obreros, interviene en favor de aquella con sus soldados, niega los derechos reconocidos en la Constitución y suprime toda clase de garantías. ¿Es impropio pues la táctica adoptada?

Y solo así, cuando todas las clases sociales se den perfecta cuenta de su misión, podrá crearse aquella personalidad jurídica de que habló Maura, para presentarse ante el Estado y dialogar con él; solo así, podrá ser verdad la frase de los pueblos de la Edad Media al dirigirse al jefe del Estado. «Nosotros que individualmente valemos tanto como Vos, y todos juntos, más que Vcs»...

... Y el volcán bajo la montaña sigue agitando en hondas convulsiones.

¿Se romperá? ¿Nos romperá? ¿...? ¿Vae Victis!

MARIANO GRANADOS.

CHIRIGOTAS

Santa Misión.

Hace ya bastantes días viven aquí unos hermanos, que según dice la gente son dos pobres franciscanos. Mas si es santa la misión recemos una oración.

Como es gratuita la entrada nadie deja esas misiones, donde un fraile dice cosas que parten los corazones. Mas si es santa la misión recemos una oración.

En la iglesia quise entrar para oír al misionero, pero me detuvo un guardia que allí hacía de portero. Mas si es santa la misión recemos una oración.

Como solo a las señoras allí dejaban entrar, me vesti de ama de cura y me escondí en un altar. Mas si es santa la misión recemos una oración.

En lugar de habernos dicho algún cuento israelita, allí se habló del escote que ahora usan las señoritas. Mas si es santa la misión recemos una oración...

SORIANILLO

DEL AYUNTAMIENTO

El artículo 43, párrafo 4.º, de la Ley Municipal, declara terminantemente, la incompatibilidad de D. José Roperó, para el cargo de alcalde y concejal.

En el mismo caso se encuentran los señores Carrillo y Ortega.

RAPIDA

¿Por qué lloras, mujer? ¿Porqué tu hijo ha muerto? ¿Acaso es pedazo de tu alma pierde algo? ¡Cuán ignorante eres! Cuando muere un fraile, dicen los demás. «Un demonio menes y una ración más.» Pero... sígo. ¿Prefieres que viva hecho un esclavo y que, después de una vida de miserias y fatigas, sea aplastado por una piedra o quemado por efecto de una explosión de gases? No llores, mujer.

Uno menos. Ese es todo.

El pobre hombre que engendró a tu hijo era eso, un «pobre hombre», por no decir un miserable. Jamás pensó en su hijo ni en su compañera más que para maltratarles, borracho siempre; casi todo el jornal lo dejaba en la taberna. ¡Cuántas veces te inspirarían asco su rostro tiznado, su respiración oliendo a bebidas descompuestas, sus ojos de alcoholizado, inyectados en sangre! Trabajó mucho, mucho, pero jamás se rebeló contra sus tiranos, siendo muchas esquirol. Cuando murió todos se alegraron; tú misma sentiste regocijo.

¡Y aún lloras por el hijo de aquel pobre hombre! Cree que si había de salir a su padre, bien muerto está. Y si no, si había de ser hombre bueno, regocijate también...

Cuando ese niño pertenecía al mundo de los vivos, lo tenías empleado en la fábrica, a la que iba descañito, el pobrecillo. En el invierno, sus piecitos, entumecidos por el frío, se agrietaban, y en el verano la arena calcinada se los achicharraba. El saltaba, saltaba como un pajarillo. Muchas veces, cuando llegaba en busca del pedazo de pan que tú solías darle para matar el hambre, te hallaba llorando. Tu «hombre» te había maltratado.

Un día le dijo a su padre con esa angelical gracia de los niños:—cuando yo sea un hombre, me emborracharé y le pegaré a mi mujer.—

Tú contaste la «gracia» a los vecinos y reiste... Hoy lloras. ¡Vamos, mujer! No seas tonta.

¡Ah! Pero eres madre y hubieras preferido, como es «natural», que ese pedazo de tus entrañas hubiese seguido vegetando entre el hambre y la miseria hasta poder lle-

var sobre su espalda una canasta de carbón. No sé que acto es más sublime en una madre pobre, si reír ante el cadáver de su hijo o ahogarle cuando acaba de nacer.

JULIO AMUSCO.

D. E. P.

En Soria, han fallecido en estos días, los siguientes:

Dña Rafaela García Martínez, el niño Antonio Lumbreras, la niña Carmen Gutiérrez de Marco, D. Bruno Manrique Benito y Dña Carmon Cuevas Tuter.

En Madrid, la joven soriana señorita Milagros Benito y Dña Tomasa Cabriada.

En San Sebastián, D. Leandro Martínez. Reciban sus apreciables familias nuestro sentido pesar.

UN CUENTO QUE NO ES CUENTO

Por el Jefe de una oficina de Hacienda se ordenó en cierta ocasión instruir expediente de apremio contra un Ayuntamiento moroso.

Al presentarse el agente ejecutivo en el Ayuntamiento aludido, el Alcalde exhibió la oportuna carta de pago.

Por aquella época, se llenaban los recibos talonarios... y el agente en cuestión pretendía llenárselos.

Unos días fuera de su casa, y esta labor tenía que pasar necesariamente a otras manos, con la correspondiente retribución.

¡Habrás picaros!...

Ya, ya hablaremos de esto y de otros asuntos análogos.

DE ALMAZAN

El día 28 del corriente declarose un violento incendio en el horno de pan cocer de D. Pablo López; en las primeras horas de la mañana el fuego tomó tal incremento que dada la contrariedad de el aire se temía la propagación de la mansana; se corrió a la casa propiedad de Pablo Sanz donde pudo localizarse, mediante los grandes esfuerzos, que el pueblo admantino supo poner en el caso, merced también a las bombas de los Sres. López y Compañía y fábrica de Resinas, no le da vergüenza a el Ayuntamiento no tener un servicio de incendios bien montado.

Las pérdidas con de alguna importancia pero los objetos siniestrados están asegurados.—ANDALUZ.

LA CENSURA

Como verán nuestros lectores, hemos sufrido los rigores de esa señora, y por ese motivo, no publicamos los versos de nuestro asiduo colaborador «Victor» por habérselos tachado.

GUARNICIONEROS

Y ABARQUEROS

En el Almacén de Cueros de Evaristo Antón y Julián Pérez, de Burgos, acaban de recibir una gran partida de Abarcas de primera, marca Dinamí.

Estas Abarcas se venden a los precios siguientes:

De 10 a 100 kilos a 5 ptas.
De 100 a 500 kilos a 4.75 ptas.
De 500 a 1000 kilos a 4.50 ptas.

Todos estos precios son en el Almacén, pago al contado, sin descuento.

—5—

Se vende Una máquina completa semi-nueva, para hacer Gaseosas y agua de Selt, con botellaje surtido y abundante. En esta imprenta informarán.

Soria.—Imprenta de Soria de F. Peña

BANCA RIDRUEJO

CANALEJAS, 25 Y 27—SORIA

OPERACIONES QUE REALIZA.—Compra venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos; Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de canje y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Gires telegráficos y postales sobre las plazas de España y del Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas; tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Interferencias comerciales; Comisiones, cobros, pagos y cuantos servicios se le encomienden propios de un establecimiento Bancario.

CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES

Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1,2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1,2 por 100 a tres meses; 3 y 1,2 por 100 a seis meses.

A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo, antes de su vencimiento. En este caso, la Casa no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta corriente percibirá el interés señalado a su cuenta.

De los fondos en cuentas a fecha fija, podrán disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hicieren, ni manifestasen su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

CAJA DE AHORROS

Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1º de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de **CAJA DE AHORROS**, en la que se admiten imposiciones desde 1 peseta hasta 10.000.

El interés que producen las imposiciones, es de 3 por 100 anual.

De acuerdo con las condiciones establecidas para esta **CAJA DE AHORROS** los impositores dentro del Saldo de sus libretas, tienen derecho al servicio de compra de valores, libretas de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

ABARQUEROS

En el Almacén de Cueros de Evaristo Antón y Julian Pérez de BURGOS.

Acaban de recibir una gran partida de Abarcas, clase primera de Dinamí y las venden desde 6 pesetas en adelante, según valor de la Compra.

Pago al salir del Almacén. 8

Pedid siempre contra la Gripe

JEREZ Y COÑAC

DEL MARQUES DEL REAL TESORO

ANTIGUA PESCADERÍA DE

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA

Aguardientes y licores de

Francisco Díaz y Compañía Sucesores de J. Díaz y Compañía
Carilena (Zaragoza.)

Representante en Soria: TORCUATO MARTINEZ

«BAR IDEAL»

JUAN APARICIO LAPUERTA

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos.

Esta casa vende a precios económicos.

Café del Recreo.

Marqués del Vadillo, 19.

Cató sin igual y licores de las más acreditadas marcas.

Se sirve a domicilio.—Teléfono núm. 67.

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____
calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario
LA IDEA, cuyo importe lo remite por _____
de _____ de 1918.

Firma

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA